

# CORREO DE MALLORCA

PERIÓDICO CATÓLICO

FRANQUEO  
CONCERTADO

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN  
Lonjeta, número 11  
IMPRESA («LA ESPERANZA»)

AÑO VII

PALMA DE MALLORCA

Miércoles 11 de Octubre de 1918

Núm. 2.295

HORAS DE DESPACHO: DE 9 A 1 Y DE 4 A 7  
Teléfono número 200  
APARTADO DE CORREOS NÚMERO 19

(DE NUESTRA COLABORACIÓN)

## Males de nuestros pecados

Nadie se acordaba ahora de la llamada impropriadamente clerical, o sea cuestión religiosa. Nadie se acordaba, por la sencilla razón de que los eternos modelos de nuestros liberales, los gobernantes de Francia, están actualmente ociosos. Suprimido el anticlericalismo galo, queda *ipso facto* suprimido el español, que carece de toda originalidad y espontaneidad. Ahora, repito, nuestros anticlericales estaban callados, porque guardaban silencio los vecinos de Occidente. De vez en cuando la prensa que se dirige a la beca más izquierdista, solaba, aunque inútilmente, sobre el rescoldo, pero por lo general ni decían, ni hacían nada en ese respecto. Es que estaba echada la llave que permite el paso del fluido intelectual que les habilita para hablar y escribir a nuestros pobres jacobinos.

El Sr. Alba ha roto el *statu quo*. ¡Es un servicio que presta a España en estos momentos en que es tan necesaria la unidad y tan criminal la discordia!

El señor Canalejas, que, aunque no fuese el autor material, fué el autor moral de la famosa Real orden llamada de las fachadas, por virtud de la cual quedó legalmente establecida la libertad de cultos, reconoció, sin embargo, que las exenciones contributivas sólo podían consignarse en favor de los templos católicos. Pues el Sr. Alba viene ahora, y sin necesidad, sin reclamación de ninguna especie, al menos sin que públicamente se haya producido, a equiparar en una ley de carácter fiscal los templos católicos y las capillas protestantes y no ya los de la Iglesia Católica y los de las confesiones cristianas heterodoxas, sino los templos católicos y las mezquitas musulmanas y las sinagogas judías. No quiere eso la ley. La ley habla de tolerancia, y no de libertad; pero aunque hablasen de libertad y no de tolerancia la ley y la legislación, aun no podría hacerse lo que el señor Alba ha hecho y la mayoría de senegaleses, la guardia negra, ha aprobado, porque la Religión Católica es la del Estado y legalmente tiene situación de privilegiada, y la idea de privilegio excluye la de igualdad. Igualar, pues, los templos de la Religión Católica, que tiene derechos, fueros y prerrogativas reconocidos por la ley, a las capillas evangélicas o sinagogas judías es ponerse por montera la Constitución, es agraviar a los católicos, es suscitar innecesariamente una cuestión de las que dividen la conciencia de los españoles. Y todo esto es lo que acaba de hacer el señor Alba con los votos de la mayoría liberal.

Que lo sepan y lo vean todos los católicos. Que no pierdan de vista las etapas que van siguiendo los gobiernos de la monarquía parlamentaria, dentro de una Constitución que se le ha llamado campo neutral en el que todos podríamos unirnos: primero se *impuso*, contra la opinión del país, la tolerancia; después se han ido abriendo portillos, para establecer de hecho la libertad para los cultos disidentes; ahora se impone también la igualdad; luego pasaremos de la situación de tolerantes a la de tolerados y

después de la de tolerados a la de perseguidos.

Y cuando estemos con el agua al cuello, gemiremos y lloraremos femeninamente. Y no mereceremos ni ser compadecidos. No lo mereceremos, porque todo eso serán males de nuestros pecados, de nuestra desunión y nuestra incapacidad y falta de energía para el ejercicio de los deberes y derechos de ciudadanía.

Miguel Peñafort.

Madrid, Octubre de 1916.

## Notas bibliográficas

I. *Nociones de Ética*.  
II. *Compendio de Historia de España*.  
El P. Ruiz Amado acaba de enriquecer la literatura patria con esas dos excelentes obras, joyas ciertamente del género didáctico, para el cual posee relevantes y excepcionales cualidades tan eximio jesuita, que es, sin duda, gloria de España y de la Compañía de Jesús. Ambas honran las prensas de la *Librería Religiosa de Barcelona*, ese centro editorial que, rejuvenecido hoy, no cesa de editar muchos y buenos libros, para alimento de la gente ilustrada y de la juventud estudiosa.

I. *Las Nociones de Ética*. Nunca, como hoy, es preciso cultivar esta importante rama del saber, tan desatendida cuando no, menospreciada de muchos centros docentes, y si estudiada, lo es en textos mal sanos, brotando de fuente venenosa. Urge dar a la Ética la primacía que le corresponde en nuestros estudios de Segunda Enseñanza y en las Escuelas Normales de ambos sexos, pues, faltando un sólido conocimiento de la Filosofía Moral, se propagan a centenares tan múltiples y perniciosos errores en la escuela y en la vida. No me cansaría nunca de pregonar las excelencias de la Ética, porque entiendo ser ella el más firme sostén y apoyo de la Educación moral, que hoy más que nunca conviene promover y alentar en todas las esferas de la actividad intelectual, des-

medrada, cuando no perjudicial, dejando de apoyarse en aquellos principios indestructibles de la Ética.

El presente texto reúne inapreciables condiciones de solidez y claridad. Lo considero utilísimo para la enseñanza de la Ética en los Institutos y en las Escuelas Normales. Acojan esta modesta indicación los profesores de los referidos Centros docentes.

II. Cabe la misma recomendación para el otro *Compendio*. Es un libro de muy meditada e intensa labor, tejida—lo que falta a veces en obras similares—con el más vivo empeño de dignificar a la Patria y engrandecer su glorioso pasado. Esa nota contribuye a hacer más simpático y amable ese áureo texto, escrito además con todas las cualidades didácticas, así en el fondo, como en la forma tipográfica, apetecibles. El uso de *tres cuerpos* de letra distingue constantemente lo principal de lo accesorio, y las *negritas* y *bastardillas* sirven de guía al alumno y le ayudan a retener las cosas en la memoria; así como los grabados que, dispuestos de la mejor manera, dan a las páginas cierta particular fisonomía.

No es posible que, hojeadas estas páginas, dejen de cautivar y hasta halagar, al discreto y curioso lector. Es digno tan útil *Compendio* de ponerse en las manos de numerosos escolares, y de toda persona que guste de enterarse, en breves páginas, de nuestra inmortal Historia.

J. J. V.

(DE NUESTRA COLABORACIÓN)

## De Tetuán

Como esperábamos

El Excmo. señor Alto Comisario, con preclaro conocimiento y delicado tacto, como esperábamos, ha designado, como uno y primero, de una de las dos ternas que le fueron presentadas, con motivo de las elecciones primeras en Tetuán, verificadas el 24 del que cursamos, a don Bernardo Alberti y Martorell, vocal para la Junta municipal llamada aquí Junta de servicios locales.

El nombre de Bernardo Alberti se cotiza en Tetuán muy alto; es representante de la «Sociedad Española de Tabacos», cajero o tesorero de la sociedad «Casino Español» y el guardador en su caja de caudales de cantidades particulares; es popularísimo y lleva en sí el aprecio y estimación, no tan sólo de los españoles que por el azar de la vida nos vemos en la necesidad de vivir lejos de nuestra patria querida, sino que también de todos los demás elementos que constituyen la capitalidad de la Zona del protectorado.

En los ratos que nuestras cotidianas ocupaciones nos dejan libres y en solaz expansión, podemos observar, entre las innumerables pilas de fardos de «Banderas», «Colón» y «Rifeña» y el sin número de cajas «Habano March», «Jorro» y «Janer», la manera como superior e inferior se conducen y se compenetran: el activo don Manuel M. Fernández con su propia y peculiar desenvoltura en abrir el cansado cajón, llenar su fondo de billetes y plata para cerrarle luego y servir nuevos pedidos; el bueno e inofensivo Hamigo, el conñado Mohamed y el simpático Ben-Musa siempre *oportuno* para, a causa del polvo por la escoba levantado, hacernos cambiar de lugar y postura, y otros ismaelitas más desmenuzados y embalsamados más fardos de tabaco; todos, imitando a su principal, cumplen con su deber.

Las represiones a sus subordinados, si las hay, son justas siempre y bondadosas, y en todos los órdenes de la vida es Alberti perfecto caballero y por eso no ha de ser extraño que personalidad del temple del señor Alberti llegue, por manifestación y proclamación unánime de la opinión pública, al puesto que jamás ambicionado y que codiciado por otros no han podido alcanzar.

La designación por el Alto Comisario del primero de cada una de las dos ternas para los dos vocales que han de formar parte de la expresada Junta municipal, señores Alberti y don Pompeyo Castelló (valenciano), se basa en su verdadera equidad y justicia.

Llull

Tetuán, 29 de Septiembre de 1916.



Paquetes	Pastillas	Pecesetas
1.ª marca: Chocolate de la Trapa	400 gramos.	24 1.25, 150, 175 y 2.30
2.ª " " id. de Familia	400 "	14, 16 y 16 1.50, 1.75, 2.00 y 2.50
3.ª " " id. económico	350 "	14 y 16 1.00 y 1.25

Elaborados según fórmula aprobada por los Laboratorios Químicos Municipales en Madrid, Pamplona y San Sebastián.—Cajitas de merienda, 3 pesetas, con 64 raciones. Descúenos desde 50 paquetes.—Cajitas de merienda, desde 100 paquetes, hasta la estación más próxima. Se fabrican con cautela, sin ella y la vainilla. No se carga nunca el embalaje. Se hacen taras de encargo desde 50 paquetes el detalle principal. G. Trampens.

panas, en Villafranca del Panadés; fiestas de Santa Tecla, en Tarragona; el Rosario monumental de la Merced en Barcelona; fiesta de la Poesía en Segovia; consagración del Obispo de Mallorca, y varios retratos de ilustres personalidades, resultando un número muy interesante e instructivo.

## El Obispo de Mallorca

La entrada del Obispo Campins

Como nota de actualidad, por indicar lo que se hizo entonces y constituir algo como una pauta de lo que se hará ahora, copiamos del «Boletín Oficial del Obispo de Mallorca» la siguiente reseña de la entrada solemne del Obispo Campins (q. s. g. h.), efectuada el día 24 de Julio 1898:

«Revisité excepcional importancia. El aspecto de animación que presentaba Palma, ya desde las primeras horas de la mañana, fué extraordinario. Los trenes y diligencias venían atestados, como también muchos carruajes particulares: todo el mundo ardía en vivos deseos de ver, de contemplar al nuevo obispo, vestido de Pontifical.

A las cinco estaban ya reunidos en la Casa Consistorial casi todos los concejales del Ayuntamiento y muchas de las personas invitadas para acompañarlo en el solemne acto que iba a efectuarse.

A las cinco y un cuarto se puso en marcha la Corporación y su séquito en la forma siguiente: banda de tambores del Ayuntamiento; música del Regimiento Regional número 1; sección de la Guardia municipal a pie; representantes de los diversos gremios y profesiones; Comisiones del Instituto Balear, Escuela Normal, Real Academia de Medicina, Delegación de Hacienda, cuerpo de Archiveros, Arqueológica Luliana y otras Corporaciones; los diputados a Cortes don Felipe Villalonga-Mir y don Miguel Santandreu; el Presidente de la Excelentísima Diputación Provincial; y por último el Ayuntamiento en masa presidido por el Gobernador Civil, acompañado del señor Alcalde, cerrando la marcha otra sección de la Guardia municipal.

Encaminóse la comitiva a la Puerta de Jesús, adonde llegó con sus pajes al poco rato Su Ilmo. en su coche particular, y revestido de capa magna y bonete. Allí fué recibido por las Autoridades Civil y Municipal y demás. Con tan brillante séquito pasó a la próxima Iglesia de Santa Magdalena, siendo inmenso el gentío que se agolpaba en la plaza con una dicha convento, en la anchurosa de la Puerta de Jesús y en la calle de San Jaime. Aquello era un verdadero mar de cabezas, agitados por el soplo del

entusiasmo y el alborozo, presentando un aspecto sumamente interesante y pintoresco.

Penetró su Ilmo. en Santa Magdalena, ocupando el sitio de preferencia sobre el presbiterio: se había prohibido la entrada al público para evitar aglomeraciones y estrujamientos.

En breve llegó el Ilmo. Cabildo y Clero Catedral y Parroquial con hábito de coro, cantando el tierno *Ave Maris Stella*.

Su Ilmo. besó el crucifijo que le presentó el M. I. señor Lectoral, y mientras se cantaban el *Sacerdos et Pontifex* y otros himnos congruentes, se le revistió de los ornamentos pontificales, llamando grandemente la atención el riquísimo báculo y preciosa mitra de gusto ojival purísimo, obsequio aquél del clero de la diócesis y ésta de los Catedráticos del Seminario.

Con todo el personal indicado, ordenóse brillante procesión, saliendo Su Ilmo. bajo palio, siendo saludado con universal, con honda exclamación de entusiasmo, regocijo, veneración y asombro, que se escapaba de todos los pechos, vivamente emocionados, dibujándose con expresión inefable en todos los semblantes; y este efecto maravilloso, indescriptible, lejos de decrecer, fué acrecentándose más si cabe, a medida que la procesión avanzaba; hallándose todas las calles, encrucijadas y plazas del tránsito llenos de gentío apinadísimo y ocupados todos los balcones y ventanas, ataviados con riquísimas coigaduras.

Por las calles de San Jaime, Brondo, San Nicolás, Verí, Plaza del Rosario, cuesta de Santo Domingo, plazas de Antonio Maura y Cort y calle de Palacio llegó la procesión hasta la Catedral, entrando por la puerta mayor.

La Tribuna de la Casa Consistorial, adornada convenientemente, fué ocupada por el Excmo. señor Capitán General y demás generales, jefes y oficiales de esta Plaza, desde donde recibieron la bendición de Su Ilmo.

La Diputación Provincial y la comisión de la Audiencia fueron directamente a la Catedral para recibir allí y saludar al Prelado.

Nuestra inmensa basílica vióse invadida e inundada por una muchedumbre asombrosa, que recordaba las más grandes solemnidades.

Al penetrar en ella Su Ilmo., se entonó el *Te-Deum* en acción de gracias, el cual se concluyó en el altar mayor con las oraciones que señala el Ritual y con la bendición solemne de nuestro amadísimo Pastor. El cual se retiró al palacio episcopal, agolpándose la gente a su

# Sección informativa

## Monumento al Obispo Campins en Lluch

Subscripción

Rdo. señor don Sebastián Planas, Párroco de Felanitx, 7.50; don Bartolomé Vaquer, Vicario, 2.00; don Jaime Suredá Pbro., 1.00; don Antonio Barnasar, Vicario, 2.00; don Juan Pou Riera, Vicario, 2.00; don Sebastián Obrador, Pbro., 1.00; don Sebastián Caldentey, Pbro., 1.00; don Juan Capó, Presbítero, 1.00; don Bartolomé Vich, Organista, 5.00; don Miguel Caldentey, Presbítero, 1.00; don Bartolomé Barceló, Presbítero, 1.00; don Antonio Muntaner, Pbro., 1.00; don Antonio Tauler, Pbro., 2.00; Congregación Mariana de Jóvenes de Felanitx, 5.00; don Francisco A. Vidal, Vicario de Sant Llatze, 2.00; don Nadal Munar, Párroco de Consell, 5.00; N. N., 2.00; don Bartolomé Ordinas, 1.00; don Gabriel Pol, 1.00; don Cristóbal Pizá, 1.00; don Bartolomé Isern, 0.25; don Juan Pol, 0.25; don Matías Bibiloni, 0.25; don Bernardo Company, 0.25; don Margarita Ribas, 1.00; don Juan Fiol, 1.00; don Concepción Fiol, 1.00; don Francisca Mir, 1.00; don Ana-Maria Isern, 1.00; don Margarita Munar, 1.00; Rdo. don Jaime Martorell,

Párroco de Algaida, 5.00; don Miguel Munar, Vicario de ídem, 2.00; Rdo. don Francisco Salvá, Vicario de Algaida, 2.00; don Rafael Amengual, Presbítero, 1.00; don Bartolomé Pujol, Pbro., 1.50; don Miguel Cantallops, 0.50; don Juan Cantallops, 0.15; don Matías Noguera, 0.15; don Asterio Unzué, 5.00; donña Luján Oliver, 2.00; Congregación de Hijas de María de Algaida, 15.00; donña Margarita Munar Crespi, 2.50; don Juan Puigserver, 1.50; donña María Puigserver, 1.50; donña Micaela Puigserver, 1.50; M. T., 1.00; D. C., 1.00; donña Catalina Martorell, 1.00; don Juan Amengual, 0.50; don Jaime Amengual, 0.50; donña Catalina Amengual, 0.50; donña Catalina Munar, 0.25; donña Margarita Munar, 0.25; donña Francisca Puigserver, 1.50; don Francisco Jaume, 0.50; Rdo. don Bartolomé Bauzá, Párroco de Lorito, 5.00; Rdo. don Domingo Vanrell, Vicario de ídem, 2.00; De varios fieles de ídem, 2.00.

## Publicaciones recibidas

Hemos recibido el número del excelente *Boletín de la Societat Arqueològica Luliana* correspondiente al mes de Septiembre último. Resulta un número verdaderamente interesante, como puede juzgar el lector

por el sumario que contiene, que es el siguiente:

«Don Jusep María Quadrado como apologeta de la Fé Católica, de Mn. Antoni M. Alcover.—A favor del Poder Temporal del Papa.—VII.—La Continuación del Discurs sobre l'Historia Universal de Bossuet.—Taula d'aquest estudi sobre don Jusep M. Quadrado.—Galeria de Balears Il·lustres.—LI. El Arxibiduc de Austria Luis Salvador por don Pedro Bonet de los Herreros.—LII. Antoni Noguera, de don Juan Alcover i Maspons.—LIII. Doña Manuela de los Herreros de Bonet, por don José M. Tous y Maroto.—Pergaminos del Archivo del Convento de Santa Clara de Palma (siglos xiii, xiv y xv); por la copia don Lorenzo Lliteres, pro.—Documentos inéditos del pontificado del Obispo Francisco Ferrer de Mallorca; por la copia don Francisco Frontera, seminarista.—Pintura mural en Manacor, por don Antonio M. Alcover, pro.—Rondallística, de Mn. Antoni Pons.—Advertisement.—Crónica.»

El número 41 de la antigua y reputada revista católica *La Hormiga de Oro* viene con texto variado, útil y ameno y con gran número de grabados sobre asuntos tales como Solemnidad religiosa en Fourviere (Lyon); desastrosos efectos de la guerra; condecoración del explorador marítimo señor Orizola, en Santander; coronación de la Virgen de la Santísima; monumento en honor de Usandizaga; bautizo de cinco cam-

DE LA SOLTERONA 37

—Tomás ha obedecido los órdenes de tu madre que, con razón, no quiere dejarte velar hasta muy tarde, y eso lo hace interesándose por tu salud... Pero ven aquí, Nathaniel, y mira a esta niña. Se llama *Hada*.

—¡Qué disparate! ¿Cómo puede llamarse *Hada*? ¡Si eso no es nombre de personal!

Hellwig contempló con enternecimiento a la niña, a quien sus padres, en un arranque de ternura poética, habían puesto un nombre que sólo a ella pertenecía.

—Su madre la llamaba así—respondió con dulzura a Nathaniel—. Pero realmente—añadió—se llama Felicidad. ¡Si supieras cuán digna es de piedad y de interés! Su madre ha sido conducida esta mañana al cementerio... En adelante vivirá con nosotros y tú la querrás como a una hermana que Dios te ha enviado.

—No, papá... ¡Yo no quiero tener hermanita!

El muchacho era el vivo retrato de su madre; tenía hermosas facciones y una tez blanca y sonrosada; pero tenía también la costumbre detestable de apoyar la barba en el pecho y de mirar a las personas y a las cosas

40

EL SECRETO

la boquita que acababa de pronunciar palabras tan a propósito para atizar la discordia.

—¿Has pensado en que prepares a la niña una cama?—dijo dirigiéndose a su mujer en tono casi suplicante.

—Sí.

—¿Y dónde se acostará?

—Con Federica.

—¿No habría espacio, siquiera fuese por los primeros días, en nuestra alcoba?

—Sí; sacando de ella la cama de Nathaniel.

Hellwig se volvió sin responder y llamó a la cocinera.

—Federica—le dijo—, tú cuidarás de esta niña durante la noche; sé buena y afable para ella; es una pobre huérfana, y hasta aquí acostumbrada a la ternura de su excelente madre.

—No haré ningún daño a esa niña, señor Hellwig—respondió la cocinera—; pero soy hija de padres honrados y no he tenido nunca la menor relación con la chusma de los cómicos... ¡Y menos mal si una supiera que los padres de esta chiquilla estaban casados debidamente...

Y al decir esto, Federica dirigió una mira-

DE LA SOLTERONA 38

do en ella como una pobre huérfana, abandonada de todo el mundo. Pronto lo olvidaste; y mientras más te has dedicado a convertir mi casa en templo, como tú dices, y más has puesto en tus labios el santo nombre de Dios, más has despreciado sus Mandamientos, haciéndote cada día más orgullosa, más intolerante, más dura, más intratable... Esta casa es mi casa; el pan que comemos lo pago yo, y te advierto que la niña traída por mí a esta casa permanecerá en ella porque así lo he dispuesto. Tu puritanismo te hace temer su presencia como una impureza y te manda que la arrojes a la desgracia cierta, a la abyección posible, que sería su herencia... Mi religión, en cambio, me impela a suscribir a esa desgracia y a semejantes peligros... Del proceder de ambos Dios juzgará. Pero si tu corazón es por completo ajeno a la ternura necesaria para recibir con piedad y benevolencia a este pobre ser abandonado, yo pido a mi mujer, y en caso necesario le mando, que dé a esta niña la protección y los cuidados que cualquiera mujer que tenga un poco de corazón no sabe negar a la infancia. Y te prevengo, si no quieres perder a los

paso para contemplarle y recibir nuevas bendiciones, esparriándose la muchedumbre en todos sentidos, rebosando la satisfacción en todos los semblantes, felicitándose todos de que Dios haya deparado a Mallorca un Prelado de tan altas y relevantes prendas de virtud, saber y carácter como el Rmo. e limo. señor Campins.

El Capitán general

El teniente de Alcalde D. Rafael Alorda, presidente de la comisión organizadora de los actos a celebrar por la entrada del nuevo Prelado, visitó ayer al Capitán general, D. Francisco Pérez-Clemente, al objeto de ofrecerle la tribuna de la Casa Consistorial por si quiere presenciar desde ella, el próximo domingo, el paso de la comitiva a la entrada del limo. Prelado.

El general Pérez-Clemente aceptó, agradeciéndolo, el ofrecimiento, prometiendo ir en dicho día a la indicada tribuna para presenciar desde ella el paso de la comitiva.

El Capitán general acudirá a dicha tribuna acompañado del Gobernador militar, Sr. Barreiro y de su Estado Mayor.

El «Rey Jaime I».—Un altar a bordo.—Marcha del Presidente de la «Isla»

Como ya dijimos, la «Isla» acordó que, con motivo de la venida del limo. señor Obispo, realizara esta semana el viaje a Valencia el magnífico vapor «Rey Jaime I».

Este buque emprendió ayer tarde el viaje.

A su bordo embarcó el presidente de la «Isla», nuestro distinguido y estimado amigo don Juan Aguiló, quien había de visitar esta mañana, en la ciudad del Turia, al nuevo Prelado mallorquín, al objeto de poner el barco, para realizar su viaje a esta isla, a su disposición.

En el «Rey Jaime I» se ha instalado un altar por sí, durante la travesía, antes de llegar al barco a Palma, el limo. señor Obispo o algunos de sus familiares desean celebrar la Santa Misa.

Telegrama de felicitación

Entre los muchos telegramas de felicitación dirigidos al limo. D. Domènec con motivo de su consagración figuraba el siguiente de nuestro estimado amigo el Excmo. Sr. D. Joaquín Aguiló: «Enhorabuena por la consagración. Saludos».

La Diputación y la Audiencia

La Diputación provincial y la Audiencia esperarán al limo. Sr. Obispo, el día de su entrada, en la plaza de la Seo.

Reunión de comisiones.—El programa oficial

Ayer se reunieron en el Ayuntamiento los M. I. Sres. D. Buenaventura Barceló, Arcipreste, y D. Martín Llobera, Canónigo, el teniente de Alcalde D. Rafael Alorda y los concejales D. Juan Aguiló y Valentí, D. Gabriel Carbonell y D. Justo Solá, los dos primeros en representación del limo. Cabildo Catedral y los otros cuatro en la del Ayuntamiento, al objeto de ultimar los detalles del ceremonial que se seguirá en la llegada y entrada en Palma del limo. señor Obispo.

Ayer se habíamos con el Sr. Alorda, presidente de la comisión municipal al efecto designado, quien nos facilitó de la reunión la siguiente nota oficiosa: «Los reunidos examinaron detenidamente los actos realizados y antecedentes seguidos con los antecesores, conviniendo en no separarse de los mismos, salvo pequeños detalles obligados por la evolución de los tiempos.

Conforme, pues, con este propósito convino la comisión en desear la idea de levantar arcos de triunfo, limitando los adornos y ostentaciones a los de costumbre en casos análogos.

El ceremonial acordado es el siguiente: A la llegada.—Como Príncipe de la Iglesia, el Obispo será recibido en el muelle por el Ayuntamiento en Corporación y por los Capitulares, representantes del limo. Cabildo.

A este objeto al anunciarse por un repique general de campanas la presencia del «Jaime I» en la bahía saldrá el Ayuntamiento de la Casa Consistorial precedido de los maceros y la guardia municipal montada, reuniéndose en el muelle con la Comisión Capitular.

Al poner la plancha el buque subirá el Alcalde de Palma, quien dará la bienvenida al nuevo Prelado en nombre de ciudad, bajando acto seguido recibiendo al pie de la plancha la Comisión Capitular, el Ayuntamiento, las demás autoridades, los representantes de en-

tidades y Corporaciones oficiales, los del clero, títulos, etc., que hayan acudido al muelle.

A las Sociedades y Congregaciones particulares que acudan se les señalará un sitio lo mismo que al público, a fin de evitar la aglomeración.

El Obispo acompañado del Alcalde ocupará el carruaje preparado al efecto, que se dirigirá a Palma precedido de la Guardia municipal montada y seguido por la Comisión Capitular, el Ayuntamiento y demás representaciones oficiales.

Al llegar a la Catedral será recibido por el limo. Cabildo, que le acompañará al Altar Mayor, desde cuyo punto después de los actos de ritual se dirigirá a su Palacio donde tendrá lugar la recepción oficial.

La entrada oficial.—Esta se verificará, como ya se ha dicho, a las cuatro de la tarde del domingo día quince.

El Ayuntamiento circulará las invitaciones y publicará un bando que será fijado en los sitios de costumbre invitando al vecindario a que acuda a dichos actos y adorne e ilumine los balcones de la ruta que seguirá la comitiva.

A las tres y cuarto en punto de la tarde saldrá la comitiva de la Casa Consistorial, abriendo la marcha la guardia municipal montada, la banda de tambores del Ayuntamiento, una sección de la guardia municipal a pie, y la banda de cornetas, tambores y música del Regimiento de Palma número 61, cediendo galantemente por el Capitán general.

Seguirán las sociedades, congregaciones e invitados, los alcaldes de barrio, representaciones oficiales y el Ayuntamiento.

El itinerario de esta comitiva será el siguiente:

Calles de Colón, Cererols, Plaza Mayor, calles de San Miguel, Olmos, Plaza de Jesús siguiendo hasta el monumento a Ramón Lull.

Al llegar a este punto el Ayuntamiento esperará al Obispo.

La cabeza de la comitiva después de dar la vuelta al monumento seguirá en dirección a la Iglesia de Santa Magdalena, por la misma anchura y antes recorrida haciendo alto al encontrarse el Ayuntamiento al pie del expresado monumento.

Recibido el Obispo en este punto por la Corporación Municipal, la comitiva seguirá la marcha por la calle de Jardín Botánico, plaza de Santa Magdalena y calle de San Jaime.

Las puertas del expresado templo permanecerán cerradas por ser de ritual hasta que llegue el Obispo.

El elemento oficial que forme parte de la comitiva hará alto en la repetida plaza, abriendo un pasillo central para el paso del nuevo Prelado y Ayuntamiento que penetrarán en el templo seguido de dicho elemento. No se permitirá la entrada al público.

Se ha tenido que tomar esta medida debido a lo reducido del templo.

El Obispo se dirigirá al sitio que se le tendrá preparado en el presbiterio y el Ayuntamiento y demás elemento oficial ocupará los sitios al efecto designados.

De este modo se esperará la llegada de las asociaciones religiosas, clero parroquial de Palma y Catedral, que habrán salido de este templo a la hora oportuna.

Revestido el nuevo Prelado Dr. Domènec, de los ornamentos pontificales, se pondrá de nuevo en marcha la comitiva cívica que habrá quedado en la calle de San Jaime; seguirá el clero, el Obispo bajo palio, cuyas varas, siguiendo el ritual antiguo, serán llevadas por señores Concejales, y el elemento oficial, cerrando la marcha el Ayuntamiento presidido por el Alcalde.

Constituida de este modo la comitiva, recorrerá el siguiente itinerario:

Calles de San Jaime, Brondo, San Nicolás, Verí, plaza del Rosario, calles de Santo Domingo, Jaime II, Colón, plaza de Cort y calle de Palacio, entrando en la Catedral por la puerta principal dirigiéndose al Altar Mayor.

En este punto y previas las ceremonias religiosas del acto, se despojará de los ornamentos, dirigiéndose a su Palacio, siendo acompañado hasta la puerta del Mirador por el limo. Cabildo.

Preparativos

Ayer, previamente convocados, se reunieron numerosos representantes de Asociaciones católicas de jóvenes. El acto, que estuvo animadísimo, se celebró en la Redacción de CORREO DE MA-

LORCA, que con muchísimo gusto cedimos a los queridos jóvenes.

Asistieron a la reunión delegados de la Juventud Integrista, Juventud Seráfica y Juventud Antoniana y de la Congregación Obrera de las Escuelas de San José, Congregación Mariana de San Juan Bautista de la Salle, Congregación de Antiguos Alumnos del Colegio del propio nombre, Exploradores Palmesanos y Asociaciones de Antiguos Exploradores, Cruzados del Amor Divino (Congregación de alumnos y antiguos alumnos del Colegio de Padres Teatinos) y varios jóvenes de Santa Catalina, delegados por el Rdo. Sr. Párroco don Antonio Llabrés, y Congregación Mariana de Hostalets. Además, enviaron su adhesión la Congregación Mariana de Hostalets y la Juventud Jaimita.

Se expuso a los reunidos la idea que anunciamos ayer en nuestras columnas: Asistir el domingo, colectivamente, a la solemne entrada del señor Obispo y levantar en honor de éste un arco de triunfo como homenaje de la juventud católica palmesana.

Los reunidos, no tan sólo se mostraron conformes con tan simpático proyecto, sino que todos, en nombre de las entidades que representaban, ofrecieron su incondicional apoyo.

Se deliberó largo rato acerca de los medios más prácticos que debían ponerse en práctica para llevar a feliz término los proyectos expuestos, y se tomaron los siguientes acuerdos:

1.º Asistir el próximo domingo, en un solo grupo, a la entrada del señor Obispo. Los estandartes de las respectivas Asociaciones irán en primera fila y seguirán luego todos los jóvenes, sin medallas ni distintivos de ninguna clase. Los jóvenes que no pertenezcan a ninguna Juventud o Congregación y los que pertenezcan a Congregaciones de carácter mixto no tan sólo podrán reunirse al grupo sino que se les ruega encarecidamente que así lo hagan, pues se trata de que en esta manifestación juvenil asistan el mayor número posible de jóvenes católicos. Los jóvenes de los pueblos que vayan a Palma para presenciar la entrada del señor Obispo, también pueden juntarse a dicho grupo.

El punto de reunión de todas las Asociaciones, aunque anoche ya se determinó, quizás habrá de cambiarse, por lo que ya se publicará en estas columnas, con la debida oportunidad, el sitio que definitivamente haya sido designado.

2.º Levantar un arco de triunfo en honor del Prelado, con adecuada dedicatoria, en el sitio que se designe, para lo cual se manifestó que ya se contaba con la necesaria autorización de la Alcaldía de Palma.

Ultimado el estado del proyecto, se nombró una comisión de jóvenes para que entienda en la organización de todos los detalles y con amplia autorización para modificar y ampliar todo lo que sea necesario.

Sabemos que también las Congregaciones Marianas de María Inmaculada y San Luis Gonzaga establecidas en la Iglesia de Montesión tomarán parte en la manifestación y oportunamente se transmitirán a los señores congregantes las convenientes instrucciones.

Notas de Sociedad

De viaje

Ayer embarcó para Ibiza el diputado provincial por dicha isla don Bartolomé Ramón Capmany.

—Para Valencia, en el «Rey Jaime I», salieron ayer tarde don Ramón Ripoll y don Damián Canals.

—Para Ibiza salió ayer, en el «Islaño», el diputado provincial don Ramón Capmany.

De Barcelona, en el «Rey Jaime II», han llegado hoy don Federico Abad, don Bartolomé Casanovas y don Jaime Sard y señora.

—También ha llegado la señora hermana de don Jaime Sitjes.

—Igualmente ha llegado el propietario don Jaime Oliver e hija.

Boda

En la capilla de la Purísima de la iglesia parroquial de San Juan se ha celebrado la boda del joven D. Antonio Camps, colono del predio «Son Brondo», propiedad del Excmo. Sr. don Joaquín Aguiló, con la bella señorita María Sbert.

Bendijo la unión el M. I. Sr. Dr. don Antonio Sancho, Canónigo, quien pronunció, además, adecuada plática, y apadrinaron al novio el Excmo. Sr. don

Aparatos perfeccionados de gas pobre

para aprovechamiento de maderas, serrines, cáscara de almendra y demás similares

Constructores

Talleres combinados de

Tous Hermanos

Vadell y Ripoll

Bosch 22, al 30

Plaza Pta. Sta. Catalina, 51

— PALMA —

Con nuestros aparatos perfeccionados se obtiene el mayor rendimiento de riqueza calórica de las maderas, serrines, etc. por tener resuelto el difícil problema de combustión de las breas y supresión de los extractores.

Proyectos y presupuestos gratis

Joaquín Aguiló y el médico don Bartolomé Vanrell, tío del contrayente.

Los desposados—a quienes deseamos toda suerte de felicidades—pasaron a Palma en «auto», y aquí embarcaron para Barcelona al objeto de realizar un viaje por la Península.

Los invitados a la boda fueron obsequiados con espléndido «lunch».

Viaticado

Habiéndose agravado en su crónica enfermedad, ayer tarde fué viaticado el anciano y distinguido señor don Epifanio Fábregues y Santander.

Le deseamos pronto alivio, si conviene.

El dragado del puerto de Ibiza

Dice El Resumen, de Ibiza: «Por fin es un hecho innegable. Por fin va a procederse a la limpieza de nuestro puerto. En breve desaparecerá un trozo de la peligrosa barra donde encallaron muchos buques y será ensanchada la canal navegable, hoy tan estrecha que apenas pueden moverse en ella los buques y vapores mercantes que trafican con nuestras islas.

Mejora es ésta tan necesaria cual la que más. El dragado empezará este mismo mes. Ayer, a las ocho de la noche, llegaron el vaporcito «Constante», y uno de los gánguiles, primero de la serie destinada a formar el tren de limpieza.

Esta noche retornará a Sóller dicho remolcador para traer otro gánguil, y una vez tener 6 en nuestro puerto, será remolcada la draga que ha de completar el aludido tren».

En la Audiencia

Señalamientos

Mañana se celebrará en esta Audiencia la vista de la causa instruida en el Juzgado de la Catedral contra Juan Fiol y otros, acusados del delito de estafa.

Representará al Ministerio público el teniente fiscal señor González, y defenderá al procesado el letrado señor Suau.

También se celebrará mañana en esta Audiencia la vista de la causa instruida en el Juzgado de Manacor contra Juan Bennasar, acusado de varios delitos de hurto.

Sostendrá la acusación el abogado fiscal, señor Acqueroni, y la defensa del procesado correrá a cargo del letrado don Francisco Blanes Viale.

Asesinato en Ibiza

El domingo último se perpetró en Ibiza un asesinato.

El hecho ocurrió, al mediodía, en la calle de Monari, de aquella ciudad.

El vecino de la parroquia de San Jorge José Mari Riera, de 19 años de edad y de estado soltero, agredió con un cuchillo a su vecino José Riera Escandell, de 59 años de edad y de estado casado, asestándole tres cuchilladas. El Mari agredió al Riera por la espalda y sin mediar palabra alguna, motivo por el cual no pudo el agredido defenderse.

Parece que la agresión obedeció a antiguos resentimientos.

El recibir el Riera la primera cuchillada, huyó para evitar le infirieran otras. Al hacerlo, tropezó, cayéndose al suelo; arrojándose entonces el Mari sobre él y asestándole otras dos cuchilladas.

Cometido el crimen, el Mari se dio a la fuga, saliendo, al poco rato, en su persecución, la Benemérita.

En el paseo de Vara de Rey, al ver varios paisanos que el Mari era perseguido por la guardia civil, lo detuvieron, entregándole a ésta, que se lo llevó detenido y encerró en la cárcel.

El agredido fué inmediatamente conducido al dispensario de «La Cruz Roja», donde falleció al tiempo que le practicaban la primera cura.

El Juzgado entiende en el asunto.

Del mar

Entradas

Hoy han llegado los vapores «Ciudadela», y «Rey Jaime II», procedentes de Ciudadela y Barcelona, respectivamente.

Salidas

Ayer salieron los vapores «Rey Jaime I», «Monte Toro», «Islaño», y «Cataluña», para Valencia, Mahón, Ibiza y Túnez, respectivamente.

Esta mañana, a las siete, ha salido para Cabrera el vapor «Ciudad de Palma».

Despachados

Hoy deben salir los vapores «Rey Jaime II», y «Ciudadela», para Barcelona y Ciudadela, respectivamente.

Vapores esperados

Mañana debe llegar, procedente de Barcelona, el vapor «Mallorca».

El «Cataluña»

Para Túnez salió ayer tarde el vapor «Cataluña», con objeto de tomar un cargamento de superfosfatos para la Sociedad denominada «La Fertilizadora».

Las Reparadoras

Ha sido destinada, de Superiora, a Málaga, la Rda. Madre María de la Concepción Mensa, que durante unos tres años ha ejercido, con zelo y acierto, el cargo de Superiora de este convento de religiosas Reparadoras.

Para substituir a la Rda. Madre María de la Concepción Mensa en el cargo de Superiora de este convento ha sido designada la Rda. Madre María de la Aparición de Lluch Reynés.

En la Casa de la Villa

Subastas

Ayer se celebraron en el Ayuntamiento dos subastas: un destajo para la venta de una partida de hierro inútil existente en el almacén del Ayuntamiento y otro destajo para el derribo de las casas número 20 y 26 de la calle del arrabal de Santa Catalina, con aprovechamiento de materias.

La primera fué adjudicada por 292'00 pesetas y la segunda por 405. El tipo de subasta era de 291'20 y 400 pesetas, respectivamente.

El alumbrado

Ayer se reunió la Comisión de Alumbrado, acordando girar una visita a la Glorieta para ver de sustituir por otro el alumbrado que actualmente existe en dicho sitio.

Citaciones

En el Negociado de Reemplazos se encarece la presentación de los mozos

Funciones religiosas

En Montesión

He aquí el programa de los solemnizados a Nuestra Señora del Pilar que celebrarán en la iglesia de Montesión el presente mes de Octubre:

Jueves día 12.—Festividad de la Virgen del Pilar y fiesta principal de la Congregación.—A las siete y media, Misa de Comunión general con lectura, cánticos e himno nacional a la Virgen del Pilar. En la Comunidad general este día se repartirá un recuerdo de fiesta. A las diez, Oficio solemne de exposición de S. D. M. oficiando el Illustre Sr. D. Nadal Garau, Canónigo de esta S. I. C. B.; se cantará la Misa de «Angelis» armonizada y a dos coros. El panegírico está a cargo del elocuo orador sagrado el M. I. Sr. D. Nadal Garau, Canónigo Penitenciario. A las doce, el Cuerpo de la Guardia civil seguirá a su Augusta Patrona la Santísima Virgen del Pilar con una Misa rezada amenizada con órgano. Termino a las seis y media, exposición de la Divina Majestad, Rosario, Tránsito Mariano, Visita a la Santísima Virgen a mon por el Rdo. P. Vicente Garau, S. J., solemne reserva con bendición de S. D. M. que dará el Rdo. P. Garau, S. J., Superior de la Residencia PP. Jesuitas, terminándose con la Misa e himno final a la Virgen del Pilar.

Las señoras Congregantes durante el día 12 darán la guardia de honor a la Santísima Virgen del Pilar en la capilla.

Novena.—Viernes, día 13.—A las ocho, empezará la Novena a la Santísima Virgen del Pilar durante una Misa rezada que se dirá en el altar de la Congregación. Se rezará el Santo Rosario y se hará el ejercicio de la novena y cantará la Salve Regina por las señoras Congregantes.

Noticias militares

Gratificaciones.—Se concede a los por ciento de sus haberes de sueldo los meses de Enero a Abril de 1911 a la brigada del Regimiento de Palma del to Sedano Loza.

Carreras de caballos.—Por Real de 5 del actual se autoriza a los Jefes Oficiales para tomar parte en las carreras de caballos que han de celebrarse durante los días desde el 22 de noviembre al 19 de Noviembre próximo.

ojos de nuestros criados la legítima autoridad que debe ser el patrimonio de la dueña de la casa, que des las órdenes necesarias para la instalación de la niña; en caso contrario, las daré yo y a mí será a quien se obedezca en adelante.

Ninguna palabra abrió los labios de la señora de Helliwig; otra mujer, en su caso, habría spelado a un desmayo, o, por lo menos, a esa arma terrible que las mujeres tienen de reserva para los casos de apuro: a las lágrimas, en una palabra. Pero aquellos ojos fríos e imperiosos no tenían trazas de conocer el mamantal beneficio y dulce del sentimiento que viene del corazón y el corazón vuelve. El mutismo obstinado de Brígida, la frialdad implacable de su actitud, arrebaban más con su peso a su adversario que los gritos, arrebatos y lágrimas de que otra mujer se habría servido, si le hubiesen obligado a hacer algo que le disgustara. Sin replicar una palabra tomó un manojó de llaves y salió del comedor.

Suspirando profundamente Helliwig, tomó la mano de la niña para pasar con ella por la estancia. Acababa de sostener un combate

—Reza la plegaria, Nathaniel—dijo cruzando las manos.

El muchacho, imitando inmediatamente a su madre, pronunció una larga oración.

El dueño de la casa no tocó a la censa; sobre su frente, siempre pálida, se advertían señales de una angustia interior, y mientras que jugaba distraídamente con su tecedor, sus miradas erraban con tristeza sobre los semblantes irritados de aquellos que le tocaban tan de cerca.

La niña estuvo durante la cena encantadora. Helliwig le había dado algunos caramelos que estaban cerca de su plato; ella los guardó cuidadosamente en su bolsillo.

—Éstos—dijo por lo bajo a su protector—son para mamá. Le gustan mucho los caramelos y papá le lleva grandes cucuruchos llenos, muy llenos.

—¡Tú no tienes mamá!—gritó entonces Nathaniel gorgorosamente.

—No sabes lo que te digo—replicó la niña animándose—. No sólo tengo mamá, sino que es más bonita que la tuya.

Helliwig la miró con espanto, y su mano se levantó maquinalmente como para tapar

por debajo de su frente arqueada y de sus pobladas cejas. En aquel momento inclinó la cabeza más todavía que de ordinario; después se tapó los ojos con el brazo, y por debajo de éste lanzó una mirada aviesa a la niña extranjera.

La pequeña permanecía en pie con todas las señales de una gran perplejidad. Nathaniel, que era mucho más alto que ella, le imponía respeto evidente. No obstante, después de algunos segundos de vacilación, se fué acercando a él poco a poco, sin dejarse intimidar por su actitud hostil, y levantando hacia el muchacho sus ojos claros y profundos, tocó el sabiecillo que aquél llevaba al costado. Nathaniel la rechazó con cólera y se abalanzó hacia su madre que entraba al mismo tiempo.

—¡Yo no quiero tener hermanos!—gritaba llorando.—Mamá, despide en seguida a esa chica mal educada... ¡Yo quiero estar solo aquí contigo y con papá!

La señora de Helliwig se encogió silenciosamente de hombros, y fué a ocupar su sitio habitual delante de la mesa preparada para la cena.

La tripulación de la nave inglesa del Norte. Las relaciones de Nauen con las autoridades de Atenas. Mado Goh Mas del vi...

La tripulación de la nave inglesa del Norte. Las relaciones de Nauen con las autoridades de Atenas. Mado Goh Mas del vi...

La tripulación de la nave inglesa del Norte. Las relaciones de Nauen con las autoridades de Atenas. Mado Goh Mas del vi...

La tripulación de la nave inglesa del Norte. Las relaciones de Nauen con las autoridades de Atenas. Mado Goh Mas del vi...

La tripulación de la nave inglesa del Norte. Las relaciones de Nauen con las autoridades de Atenas. Mado Goh Mas del vi...

La tripulación de la nave inglesa del Norte. Las relaciones de Nauen con las autoridades de Atenas. Mado Goh Mas del vi...

# CONFERENCIAS TELEGRÁFICAS

(SERVICIO ESPECIAL Y EXCLUSIVO DE CORREO DE MALLORCA)

## La guerra europea.—Declaraciones de Wilson.—Edicto del Kaiser al Canciller.—El viaje del submarino "U-53," a Estados Unidos.—Cruceros ingleses en el mar Glacial.—El canje de personal sanitario entre Francia y Alemania.—¿Submarino alemán hundido por un vapor francés?—Solución de la crisis griega.—La situación de Belgica; niños hospitalizados en Holanda; funciones religiosas y benéficas.—Desembarco de tropas rusas en Salónica.—Comunicados oficiales

### DESDE MADRID

Madrid, 11 (1'00).  
**Declaraciones del Presidente Wilson.**—Manifestaciones del Embajador alemán en Nueva York.—El Presidente de los Estados Unidos, señor Wilson, ha declarado que exigirá a Alemania el cumplimiento de sus promesas.

El Embajador alemán ha entregado al señor Wilson un autógrafo del Kaiser dirigiéndose a los socorros enviados por los Estados Unidos a las poblaciones por las operaciones de los submarinos.

El Departamento de Marina de los Estados Unidos, sin embargo, organiza patrullas navales para impedir que los submarinos alemanes violen la neutralidad americana.

**Comunicado oficial austriaco**  
Viena.—Se ha publicado el siguiente comunicado oficial:

«En el frente rumano los austro-húngaros derrotamos al enemigo cerca de Iasi.»

Los rumanos han desalojado la ciudad de Brassó, al sur de Deldvár.

Contuvimos los refuerzos recibidos del enemigo, obligándole a desocupar el campo de batalla.

Hemos ocupado la isla del Danubio, presentando 3 oficiales y 175 soldados, y seis cañones.

En el frente ruso, en Ludowa los alemanes conquistaron la altura de la cresta de Lantyr.

Rechazamos una tentativa de avance. En ambos lados del Zaturcy hicimos matar cuatro ataques enemigos.

En el frente italiano rechazamos el avance de la infantería enemiga en la planicie de Carso.

En el valle de Gurdacol ha habido violentos ataques, en los cuales se llegó a matar cuerpo a cuerpo. Rechazamos al fin al enemigo, apoderándonos nosotros de las alturas.

Nuestros hidroplanos bombardearon con éxito las estaciones y establecimientos militares de San Giorgio, Nogara y Carisna.

También bombardeamos las baterías antiaéreas de Grado y del Bajo Isonzo.

**Edicto del Kaiser al Canciller**  
Nauen.—El Kaiser ha dirigido al Canciller un edicto mostrando su satisfacción por la confianza del pueblo alemán, que, dice, descansa en sus propias energías y está dispuesto a resistir una nueva prueba, hasta el final de la victoria.

**El viaje del submarino "U-53" a los Estados Unidos**  
Nauen.—El submarino "U-53" salió de Wilhelmshaven, tardando 17 días para llegar a Newport.

El sumergible yanqui "D-2" lo condujo hasta el puerto.

**Canje de personal sanitario entre Alemania y Francia**  
Nauen.—El día 3 fué renovado el canje de personal sanitario entre Francia y Alemania.

Francia ha entregado 80 oficiales y 100 soldados del cuerpo de Sanidad.

muerdos en los frentes de Chalons y el sur del Marne.

Los solemnes funerales los presidió el Obispo de Orleans, quien hizo brillante apología del soldado francés.

**Parte oficial francés, de la tarde**  
Torre Eiffel.—(Radiograma).—Se ha publicado el siguiente parte oficial de las tres de la tarde:

«Al sur del Somme ha habido lucha recíproca de artillería.

El enemigo empleó el tiro de ráfaga en el sector de Deniecourt y proyectiles lacrimógenos en las proximidades de Lihons.

Nuestros aviones han estado activos en Remiremont.

En el Somme libraron seis combates, bombardeando, además, Saint Pierre y Waast.»

**Comunicado oficial rumano**  
Bucarest.—Se ha publicado el siguiente comunicado oficial rumano:

«En los frentes del Norte y Noroeste hubo luchas de patrullas en Bresao.

Nos replegamos a la salida de los desfiladeros de los Cárpatos.

En Giul ha habido acciones de artillería favorables a nosotros.

Al sur de Dobrudja continúa el cañoneo.

**Submarino hundido por un vapor francés?**  
París.—El Comandante del vapor francés «Mutoco» ha declarado que fué perseguido por un submarino y que contestó a cañonazos, creyendo que hundió al sumergible.

**El Gobierno provisional griego**  
Salónica.—Un gran gentío recibió, entre muestras de gran entusiasmo, a los miembros del nuevo Gobierno provisional.

**La situación de Belgica.—Niños hospitalizados en Holanda.**—Funciones religiosas y benéficas

París.—Han llegado a Holanda, para ser hospitalizados en aquel país, 900 niños belgas pertenecientes a las provincias de Bruselas, Amberes, Tournay, Charleroy y Namur.

En todas las iglesias de Namur se ha verificado una colecta en favor de los polacos pobres. Lo recaudado asciende a cinco mil francos.

En breve se levantará en Cherbourg un magnífico monumento a la memoria de los soldados belgas muertos en campaña. Dicho monumento representará al león belga.

Se ha celebrado en Bruselas la fiesta de las flores a favor de las obras de los vestidos para los huérfanos de guerra e hijos de los soldados mutilados.

También se organizará para el día de San Nicolás, que es como Nochebuena en Bélgica, una exposición de muñecas, cuyo producto se destinará para regalar juguetes a los niños pobres.

Un grupo de trabajadores belgas ha fundado una Asociación para socorrer también a los huérfanos de la guerra. Cada obrero dará 25 céntimos mensuales.

habiendo cogido, además, 29 cañones, entre los cuales hay 3 de grueso calibre, numerosos carros de municiones y armas, 2 locomotoras y 800 vagones de víveres.

Al este del desfiladero de Vulcan ocupamos el monte fronterizo de Regului.

En los Balcanes impera la calma. En Macedonia, el enemigo continuó atacándonos en el recodo de Czarvas.

**Parte oficial francés de la noche**  
París.—Se ha publicado el siguiente parte oficial francés de la noche:

«En el Somme ha habido recíproco cañoneo.

En un golpe de mano hicimos 50 prisioneros.

Al Sur de Sailli Saillies atacamos al enemigo en un frente de 5 kilómetros entre Berny, Sauterre y Chambres, apoderándonos de unas posiciones que era nuestro objetivo.

Nos apoderamos de las aldeas de Boven, Lienbres y parte del bosque de Chaulnes, haciendo 1.250 prisioneros.

En el resto del frente reina calma. Anoche un avión francés bombardeó las fábricas de Stuttgart, observándose humaredas lo que prueba que nuestros proyectiles causaron incendios.

En Oriente, en el Struma, los búlgaros han evacuado Cadavrach, Ormal y Haznatar.

En el centro del Struma ha habido encuentros de patrullas y cañoneo. En el ala izquierda continuamos la ofensiva, con éxito.

Nuestras tropas trabaron lucha violentísima en Czerna. Hicimos 816 prisioneros, entre ellos 5 oficiales.

Los aviones franceses han bombardeado Monastir y Priele.»

**Parte oficial francés de Oriente**  
París.—Un parte oficial de última hora dice:

«En el frente de Oriente, al Este del Struma ha habido pequeños encuentros entre ingleses y búlgaros.

Estos se replegan entre el Vardar y Czerna.

Los serbios avanzaron hacia la región montañosa de Debroglie.

Los serbios han ocupado el pueblo de Scecivir.

Mantuvimos nuestras posiciones rechazando al enemigo el cual tuvo, que retirarse a un kilómetro de distancia.»

**Parte oficial inglés**  
Londres.—Se ha publicado el siguiente parte oficial:

«En Trasloy dispersamos al enemigo. Avanzamos hacia el reducto de Stus, haciendo 200 prisioneros.

periódico extranjero referente a manejos del Raisuli.

Este, ha dicho el Ministro, es gran amigo de España.

**Los ferrocarriles secundarios**  
Se cree que se solucionará la fórmula para aprobar los ferrocarriles secundarios.

**Reunión de minorías católicas**  
En el Senado se han reunido las minorías jaimista, integrista y católica independiente, tomando acuerdos de importancia.

**El monopolio de alcoholes**  
Los diputados de las regiones vitícolas se ha reunido, acordando hacer enérgica oposición al proyectado monopolio de alcoholes.

La Asamblea de alcoholeros ha aprobado las conclusiones que eleva a la Comisión de presupuestos para protestar de la totalidad del proyecto, el cual, dicen las conclusiones, significa un retroceso en la transformación de los impuestos directos.

La Asamblea está dispuesta a apoyar la solución a fin de que no implique el monopolio la expropiación, sin indemnización, lo cual arruinará a los alcoholeros y destiladores sin beneficio para el Tesoro.

Propone la creación de un Sindicato de productores de alcoholes de acuerdo con las administraciones del Estado.

**Manifestaciones del Sr. Gasset**  
El Ministro de Fomento se ha mostrado complacido por las conclusiones adoptadas por la «Unión general de Trabajadores», que demanda que se consigne, en el presupuesto extraordinario, mil millones para obras públicas, especialmente hidráulicas.

**Los presupuestos extraordinarios**  
La Comisión de presupuestos extraordinarios ha aportado los de Mariua y de Gobernación.

**La cartera vacante.—Comentarios**  
En los Círculos políticos se ha comentado las conferencias que han celebrado los señores Alcalá Zamora y García Prieto y los señores Burell y Gimeno.

Suena la candidatura del señor Francos Rodríguez mediante una pequeña combinación, la que gana terreno, afirmándose que el actual Ministro de la Gobernación pasará a ocupar la cartera de Justicia, pasando el señor Francos Rodríguez a Gobernación.

Se decía también, a última hora, que pasará al Ministerio de Gracia y Justicia persona adicta al señor García Prieto.

**Las Cortes**  
Madrid, 11 (1'00)  
SENADO

En la alta Cámara se abre la sesión bajo la presidencia del señor García Prieto.

Asiste gran concurrencia.

El Presidente, después de dedicar cariñosas palabras a la figura del Ministro fallecido, señor Barroso, propone que conste en acta el sentimiento del Senado.

La Cámara se adhiere.

El Ministro de Estado, señor Gimeno, en nombre del Gobierno, elogia al hombre probo que se captó las simpatías de todos.

Y se levanta la sesión, en señal de duelo.

**CONGRESO**  
En esta Cámara se abre la sesión bajo la presidencia del Sr. Villanueva.

**De San Sebastián.—Funerales por Barroso.—La provisión de la Cartera.—El Rey**  
San Sebastián.—Se han celebrado solemnes funerales en sufragio del difunto Ministro de Gracia y Justicia, señor Barroso.

Los han presidido el general Luque, el Nuncio, el Obispo, el Capitán general, los señores Sánchez Guerra, Rodríguez, Suárez Inclán y Duque de Mandas.

Ha asistido también gran concurrencia.

Parece que el Rey desea que se aguarde el novenario para cubrir la vacante del Sr. Barroso.

El Rey volverá a San Sebastián el sábado, permaneciendo aquí hasta el lunes.

**La Orden de San Fernando.—Visita**  
Cádiz.—Se hacen preparativos para descubrirse el día 12 una lápida conmemorativa de la creación de la Orden de San Fernando.

Se preparan, con tal motivo, grandes festejos.

El contraalmirante Puente ha visitado las máquinas modernas para «La Constructora».

**La Bolsa**  
Madrid, 11 (1'00)  
Cotización del sábado

Interior contado	75'05
Amortizable 5 por 100	97'60
Amortizable nuevo	100'00
Banco de España	450'00
Compañía Tabacalera	255'00
Francos	85'15
Libras	23'65
Exterior	82'20

**Comentarios**  
En la sesión de la tarde, en la Bolsa, los valores han reaccionado.

Las obligaciones del Banco de España y la Tabacalera han subido lo que perdieron ayer, quedando en disposición de subir.

El Interior se ha repuesto 20 céntimos y el Exterior perdió diez.

El Interior contado subió veinte.

**Noticias varias**  
Madrid, 11 (1'00)  
Viaje extraordinario

El vapor «Alfonso XIII» en viaje extraordinario para La Habana saldrá el día 3, de Bilbao; el 1 de Santander; el 2 de Gijón; el 3 de La Coruña y el 4 de Vigo.

Irá directamente a La Habana, regresando por Newport.

**DESDE BARCELONA**  
Barcelona, 11 (3'30)  
Notas catalanas

El radical Pich regala un solar para una iglesia.—Ingresará Pich en el partido conservador?

**Comentarios**  
Anoche, en los Círculos políticos se comentaba que el diputado provincial señor Sansalvador, al dar la bienvenida al orfeón de Graus, lo hiciera en catalán.

**Vida deportiva**  
«Match» en puerta

Como ya saben nuestros lectores, Bartolomé Roig dirigió un reto a todos los corredores españoles que quisieran medir sus fuerzas con él, así de velocidad como de resistencia.

Manchón ha contestado al reto, aceptándolo en cuanto a velocidad.

El match, con apuesta de 500 pesetas, se celebrará el día 22 del actual, y consistirá en dos pruebas de a tres vueltas cada una y una tercera prueba, en caso de empate, también de tres vueltas.

**Boletín Religioso**  
MAÑANA

**Santos.**—La Santísima Virgen del Pilar.

**Cuarenta Horas.**—Concluyen en San Jaime, dedicadas a Nuestra Señora del Pilar: Exposición a las seis; a las nueve y media Tercia y Misa mayor; por la tarde, a las cinco y media, los actos de coro, Rosario, ejercicio en honra de la Virgen del Pilar, procesión, Te-Deum y reserva de S. D. M.

**Otras funciones.**—En el Socorro, a las nueve habrá Misa cantada en honor de Nuestra Señora del Pilar por encargo de una piadosa familia; por la noche, a la misma hora, conclusión del Triduo, cantándose al final el himno de la Virgen del Pilar.

**Visita.**—A Nuestra Señora del Pilar en Montesión o San Cayetano.

**Sueltos y noticias**  
Hombre herido

En el dispensario de la Cruz Roja ha sido asistido por el cirujano Sr. Artieda el anciano Gabriel Pons, de 67 años de edad, que presentaba varias contusiones en distintas partes del cuerpo, producidas estando trabajando. Dichas heridas son de pronóstico reservado.

**Por lesiones**  
La guardia civil del puesto de Manacor ha denunciado a un sujeto que agredió a otro, produciéndole distintas lesiones.

**El vapor «Menorquín»**  
Ha llegado a Mahón, procedente de Avilés, con un cargamento de carbón para «La Marítima», el vapor «Menorquín».

Effectuó la travesía con toda felicidad, no teniendo en este viaje ningún encuentro desagradable.

**El almendrán en Andraitx**  
Dice «Pueblo de Andraitx»:

«El almendrán se cotizaba en Andraitx entre 90 y 92'50 pesetas el quintal; el miércoles de esta semana pararon las compras; los compradores de ésta por no admitirse dicho género en el embarque para Francia.»

**Cerdos cebados**  
En el «Bellver» fueron embarcados ayer para Barcelona 700 cerdos cebados.

**Escándalo**  
Anteayer, en la calle de la Olivera, se promovió gran escándalo por pretender un carabnero registrar varios bultos que llevaba un joven.

**Asistido**  
En la casa de socorro de la plaza de Santa Eulalia fué ayer asistido el niño Antonio Comas, que presentaba una herida contusa en la cabeza, efectos de una caída.

Mejor que el aceite de hígado de bacalao y sus emulsiones, es el **Serolito**. Tiene además la ventaja de ser tolerado por los estómagos más delicados.

**GRAINS DE VALS**  
es el mejor laxante, de acción suave y eficaz. Obra maravillosamente. Dosis uno o dos granos al cenar. Venta en Farmacias.

**Compañía de los Ferrocarriles DE MALLORCA**  
Habiendo quedado, por falta de pago de dividendos pasivos, fuera de circulación a tenor de lo dispuesto en el artículo 18 de los Estatutos de esta Compañía, las acciones de la serie segunda, números: 551, 552, 553, 554, 555, 556, 557, 558, 559 y 5109 y caducadas por igual causa las acciones de la misma serie números: 1.065, 4.696, 4.697, 5.108, 5.201, 5.202, 5.203, 6.649, 6.650, 6.663, 6.937, 6.939, 6.940, 6.942, 6.945, 6.977 y 6.991, según dispone el artículo 19 de los propios Estatutos, se publican los números de dichas acciones, a fin de que la Junta Administrativa pueda efectuar la venta de las mismas después de transcurrido, desde la publicación, el plazo de quince días, de conformidad con lo preceptuado en el referido artículo 19, creando en este caso títulos por duplicado, en reemplazo de los antiguos, que quedarán anulados.

Palma 10 de Octubre de 1916.—El Presidente, Juan Marqués.—Por acuerdo de la J. A., Rafael Blanes, Vocal Secretario.

